

BALANCE

**BUROCRACIA
DORADA,
PERDEDORA DEL
PRESUPUESTO**

SEGÚN DIPUTADOS, los ganadores del gasto fueron los programas sociales y las obras emblemáticas; el INE y TEPJF se recuperaron un poco

LOS MONTOS DEL GASTO

Así aprobaron los diputados algunas partidas.



5,000

MDP

le devolvieron al Instituto Nacional Electoral.



500

MDP

logró rescatar del recorte el TEPJF.



129,000

MDP

extra tendrá la Secretaría de Bienestar.



5,800

MDP

se le quietaron al Consejo de la Judicatura.

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

En el balance de cómo quedó el presupuesto de egresos para 2024, Morena asume que “la burocracia dorada del Consejo de la Judicatura Federal” es la principal perdedora de las reasignaciones realizadas en la Cámara de Diputados.

La oposición sin embargo considera que la peor parte recayó en la gente afectada por el huracán *Otis*, porque no hubo un solo centavo asignado para la reconstrucción de Guerrero entre los recursos que habrán de ejercerse el próximo año.

Aprobado el 9 de noviembre, el decreto del reparto presupuestal experimentó cambios en manos de la mayoría legislativa del partido gobernante, con el apoyo de los votos de sus aliados, el PT y PVEM.

Los principales ajustes se realizaron desde el 3 de noviembre, cuando salió adelante el dictamen del proyecto de egresos en la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados.

Aunque también hubo ajustes en la discusión en lo particular de los artículos del decreto hacia el cierre del proceso legislativo, en las primeras horas del jueves pasado.

Cuestionado sobre los ganadores y los perdedores de ese reparto, el diputado federal Hamlet García Almaguer (Morena) planteó: “Gana el Instituto Nacional Electoral porque tendrá más de 12 mil millones de pesos extras para organizar el proceso de 2024”.

Cabe recordar que en el dictamen sin embargo le fueron recortados 5 mil millones de pesos a la cantidad originalmente solicitada por el INE.

“Gana el Tribunal Electoral porque recuperó 500 millones de pesos para calificar la elección”, ponderó el diputado García Almaguer.

GANAN TRIBUNAL, PEMEX, CFE, BIENESTAR

Si bien en un principio, los diputados le recortaron 767 millones de pesos al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), en la discusión en lo particular, con la anuencia de Morena, el vicecoordinador de la bancada del PT, Reginaldo Sandoval, presentó una reserva, para devolverle los 500 millones.

La reasignación se realizó una vez que el presidente del Tribunal, el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, lo cabildeara directamente con el jefe de la bancada morenista, Ignacio Mier.

Al respecto, trascendió que el TEPJF se había comprometido a continuar con un ejercicio de austeridad en sus gastos.

García Almaguer, integrante de la Comisión de Presupuesto, también consideró que en el saldo final “gana Pemex y CFE con incrementos presupuestales importantes”.

El parlamentario morenista destacó además que “gana sobre todo la

EL DATO

Lo que viene

La oposición afirmó que el aval del presupuesto tiene claros tintes electorales en un año donde se llevará a cabo la elección presidencial y también la del Congreso.

Secretaría de Bienestar por los 129 mil millones de pesos extra que ejercerá en 2024 para los programas sociales y la ampliación que tendrá el de adultos mayores en el monto de la transferencia que sus beneficiarios reciben.

GUERRERO Y PERDEDORES

En cuanto a los perdedores, el diputado García Almaguer centró su respuesta en un solo actor:

“Pierde la burocracia dorada del Consejo de la Judicatura Federal, los ajustes no tocan a los trabajadores, pero los altos mandos sí tendrán que hacer algunos recortes en sus lujos, privilegios y excesos”.

Pero el diputado Héctor Saúl Téllez (PAN) sostiene que, para la oposición,

“Acapulco y su gente sin duda reciben un duro golpe, porque no habrá un solo centavo adicional y extraordinario para la reconstrucción del puerto y apoyo a los damnificados”.

Secretario de la Comisión de Presupuesto, el legislador panista sostuvo que el programa emergente anunciado por el gobierno federal de 61 mil millones de pesos “no es ni la quinta parte de lo que se requiere para levantar a Acapulco de una forma más dinámica y expedita”.

Morena difiere de esa perspectiva: “Hay 81 mil millones de pesos de gasto federalizado para Guerrero”, asegura García Almaguer.

El legislador del partido gobernante muestra el desglose de las cantidades asignadas a la entidad por la vía de los programas federales y lo que le corresponde a través de las dependencias públicas.

“Y el apoyo se va a notar a través del incremento de 129 mil millones de pesos a la Secretaría de Bienestar”, remarca el morenista.

Para el diputado Saúl Téllez, con el reparto presupuestal aprobado “pierde la autonomía y el equilibrio entre los Poderes de la Unión”,

porque se le recortaron aproximadamente 6 mil 500 millones de pesos al Poder Judicial de la Federación.

Subrayó el legislador de oposición que dentro de ese monto destacan los 5 mil 800 millones que se le quitaron al Consejo de la Judicatura, “el órgano operativo más importante del Poder Judicial porque ahí se encuentran todas las magistraturas y jueces del país. Son más de mil 500 unidades técnicas de impartición de justicia”.

Para el diputado Téllez lo anterior precariza, asfixia y debilita a la impartición de justicia.

Detalló que también sufre un recorte de 321 millones de pesos la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en tanto el Tribunal Electoral tuvo finalmente una pérdida de 267 millones. “Esos 500 mdp que recupera el TEPJF le fueron cargados al Consejo de la Judicatura Federal”, reveló.

A juicio del panista, perdieron la democracia de cara al proceso electoral de 2024, así como la transparencia por la resta de 70 millones de pesos al Instituto Nacional de Acceso a la Información y Datos Personales (Inai).

Enumeró el diputado por Acción Nacional que la Co-fece también es recortada con más 86 mdp.

Señaló que igualmente son perdedores los estados y los municipios, a los que se les recortan aproximadamente 7 mil 180 millones de pesos de participaciones y aportaciones federales a las que tienen derecho por Ley.

“Obligan y arrodillan cada vez más a gobernadores y presidentes municipales para rogar por recursos ante el Presidente y la Secretaría de Hacienda”, alertó el panista.

En 2018, los estados y municipios eran partícipes de hasta el 34% del Presupuesto de Egresos de la Federación en su totalidad. Hoy sólo alcanzan en 2024 un 27%, comparó el legislador.

SEDENA Y LAS MEGA OBRAS

En el balance de la oposición, la principal ganadora es la Secretaría de la Defensa Nacional. “Se llevará el presupuesto más abultado de su historia. Además de asegurarle la administración de proyectos económicos prioritarios en el país como el Tren Maya, Aeropuertos y aduanas.

Enumeró que igualmente quedaron en ese rubro, la Secretaría de Bienestar que se lleva igual un histórico presupuesto para 2024, “marcadamente con tintes electorales”; Pemex que “sin duda recibe el apoyo financiero del Estado y con cargo a los contribuyentes”; y las megaobras del presidente: Tren Maya, Dos Bocas, tren transísmico y el AIFA.

“Todas estas obras llevan un sello personal de la 4T. El sobreprecio desmesurado que contrasta con lo originalmente presupuestado”, evaluó.